

Álvaro Meléndez Teodoro

A modo de introducción.

El alférez Mora, extremeño, nació en el último tercio del siglo XIX. Sentó plaza en la Infantería española en 1894 y sirvió en filas 28 años, 10 meses y 21 días.

Desde soldado alcanzó el empleo de alférez y murió en combate el día que había sido promovido a teniente.

Las Hojas de Servicio de los militares recogen todas sus vicisitudes en el servicio y en la vida privada en cuanto lo que pueda afectar al mismo: matrimonio, hijos, intervenciones, destinos o cargos políticos, etc.

A través de este sucinto y ajustado relato podemos seguir muchos de los acontecimientos históricos y sociales de la España de su época. Es lo que pretendemos al presentar estos apuntes comentados de la vida de un soldado, como otros muchos de la época, la restricción de espacio no nos permite profundizar más.

Sirvan pues, estas líneas de homenaje y recuerdo a un soldado que lo dio todo.

Otro héroe extremeño.

Florentino Mora Picado nació en Hoyos (Cáceres)[1] el 16 de octubre de 1875. Hijo de Santos Mora Rivera e Isabel Picado Casillas y como todos los mozos del pueblo, a la edad de 19 años fue quintado, reclutado, para prestar el servicio militar en el año en que cumpliera los 20 de edad. Desde este momento sus vicisitudes aparecen reflejadas en su Hoja de Servicios, como todo militar.

La que reproducimos a continuación se custodia en el Archivo General Militar de Segovia,

Sección 1ª, Legajo M-4224 y consta de 20. El ejemplar de que disponemos, así como gran parte de su transcripción la debemos a don José Zanca, de Cáceres, el cual nos ha facilitado mucho la tarea y es, verdaderamente, coautor de este trabajo. Muchas gracias.

1894.- En 9 de diciembre ingresó en Caja en la Zona de Reclutamiento de Cáceres nº 40 y en el sorteo verificado dicho día le correspondió el nº 1527 y en esta situación finó el año.

1895.- En la misma situación, y en virtud de lo dispuesto en R. O de 16 de febrero (D. O. nº 38), en 1º de marzo pasa al Depósito de dicha Zona como Excedente de Cupo, en el que permaneció hasta 1º de junio en que voluntariamente ingresó en el Regimiento de Infantería[2] Saboya nº 6, en clase de soldado por 4 años, sin premio, y el mismo día prestó juramento de fidelidad a la Bandera, habiéndosele dado lectura del Código de Justicia Militar; quedando de guarnición hasta 1º de octubre en que fue ascendido al empleo de Cabo de Infantería por elección, continuando de guarnición en Madrid hasta el 21 de noviembre, que con el Primer Batallón[3] Expedicionario a Cuba, de dicho regimiento, y por ferrocarril, se trasladó a Cádiz, a donde llegó el 22; embarcando al día siguiente en el vapor Satrústegui con rumbo a Cuba.

...Desde a bordo.- De una carta que el doctor D. Antonio Ramón y Vega, médico del batallón expedicionario de Saboya, número 6, que con rumbo a Cuba salió en el Satrústegui el 23 del pasado, que dirige a sus compañeros de la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, donde dicho señor prestaba sus servicios, entresacamos los siguientes párrafos: "El domingo 1º de diciembre amaneció un gran día. Había amainado el temporal y el sol lucía ya sus esplendores. Este fue en el barco un día de verdadera fiesta..."

Oímos misa a las ocho y a las once juraron banderas los individuos recientemente incorporados a filas. Esta ceremonia resultó hermosa sobre cubierta. Al sacar la bandera, al toque de cornetas, del camarote especial donde viene custodiada, sentimos todos viva emoción, porque al flotar por los aires, acariciada por la brisa, veíamos entre sus pliegues gualdos y rojos la silueta de la patria, que se adora cuanto más lejos se está de ella, de ese pedazo de tierra donde hemos nacido, donde quedan los recuerdos de nuestras alegrías y de nuestras amarguras, la tierra que abandonamos tal vez para no volver a ver. ¡La tierra!

Juraronla los soldados solemnemente y quedaron por ella cobijados, pero obligados. Ya son

responsables de sus actos hasta con la vida. Terminada la jura se dio un pequeño asueto a la tropa. Los soldados, provisto cada uno de su correspondiente cartón pusieron a jugar a la lotería.

Acaban de picar las doce los timoneles. Todos vamos sobre cubierta armados de anteojos a ver quién es el primero que da vista a tierra.

Ya llegó el momento: a las cuatro dimos vista a la isla y a las cinco entrábamos por la boca del puerto guiados por el práctico que momentos antes tomamos a bordo.

Reunidos tres vapores con tropa, el Montevideo, el Buenos Aires y el nuestro, salimos juntos, no habiendo tenido novedad en el viaje desde Puerto Rico.

Hoy se han repartido a la tropa el armamento Mausser y municiones, y durante la travesía se han tomado precauciones. Los dos cañones de a 9 que llevamos quedaron dispuestos a funcionar desde nuestra salida de Puerto Rico.

Vamos destinados a las Villas; desembarcaremos mañana en Caibarien, puerto inmediato a San Juan de los Remedios. Hemos de ir por el ferrocarril que más castigado ha sido hasta ahora por los insurrectos..." (La Correspondencia de España, Madrid, 30 diciembre 1895)

Desembarcando el día 7 en Caibarién y el 8 emprendió la marcha por ferrocarril a Sagua la Grande, llegando el mismo día y quedando de operaciones de campaña hasta el 10, que con su compañía[4] marchó al destacamento de Rodrigo quedando de igual servicio hasta el día 17.

...El Ejército de Cuba, distribución de tropas.-...LAS VILLAS: Segundo Cuerpo de Ejército, Las Villas y Ciego de Ávila, general Marín...División 1...Tercera Brigada, en Sagua la Grande, general Godoy; Medias brigadas: Vicuña[5] y Hernández de Velasco[6]. Cuerpos: Saboya, Galicia, Extremadura, Zaragoza, Navas; escuadrones de Sagunto, movilizadas, Santo Domingo; Sección de artillería de montaña, batallón de artillería, civiles y voluntarios movilizadas de La Habana... (El Isleño, Palma de Mallorca, 7 diciembre 1895)

...Salvajadas.-...Dícese que también han quemado los insurrectos ingenios[7] en el partido de Sagua la Grande y de Santa Clara. Se dice que entre los ingenios incendiados se cuenta el llamado Habana, propiedad de los herederos del señor Zubieta...(La Atalaya, Santander, 12 diciembre 1895)

...De Santa Clara.- Cuatro plateados[8] incendiaron anoche en Rodrigo una casa de guano, propagándose el fuego a diez más. Perseguidos aquellos, cogiósele un caballo. Cortaron el teléfono...(Diario de la Marina, La Habana, 10 diciembre 1895)

El día 17, en igual forma regresó a Sagua la Grande, saliendo el día 18 en persecución de partidas de insurrectos, formando parte de la columna mandada por el coronel don Cándido Hernández, y de operaciones de campaña finó el año.

..Madrid 19, 4'30 t. Cuba. En telegrama oficial desmiente en absoluto el general Martínez Campos, la noticia circulada de haber sido copado por los insurrectos el batallón de Saboya.

Participa también que las tropas han llegado a Colón y Manacas sin novedad, a pesar de haber preparado los insurrectos la voladura de los trenes que las conducían, pues la tentativa resultó infructuosa... Mencheta... (El Liberal de Tenerife, 20 diciembre 1895)

1896.- En su anterior situación y al mando del coronel don Ricardo Vicuña asistió el 21 de enero a la acción del potrero[9] Vista Alegre y el 29 a la de Hato[10] de Manjuarí.

Última hora. Oficial: El coronel Vicuña, desde Navajas, con fecha de ayer, participa al General en Jefe lo siguiente: "A las 11 y 30 de la mañana de hoy encontré las partidas reunidas de Periquito Pérez, el Inglesito y Pepe Roque, en número mayor de 1.200 hombres, a mitad del camino entre Pedroso y Bolondrón, fuertemente parapetados en la cerca de piedras que rodea al potrero "Vista Alegre"

Acto seguido de ser avistados por la vanguardia rompió el fuego, generalizándose momentos después por espacio de hora y cuarto, viéndose el enemigo obligado a abandonar sus posiciones, a pesar de su tenaz resistencia, y a dispersarse en grupos, tomando distintas

direcciones y haciendo imposible su persecución.

Por parte de la columna resultaron un cabo y un corneta heridos, el primero grave.

El enemigo ha sufrido grandes pérdidas, consistentes en 12 muertos y un buen número de heridos, además 11 caballos muertos y heridos. De los primeros dejaron siete en el suelo, que coloqué en sitio conveniente y cuando regresé de la persecución habían desaparecido, creyendo que se los llevara una de las partidas al ser disperso el grueso. También dejaron en nuestro poder 3 caballos con monturas...(Diario de la Marina, La Habana, 22 enero 1896)

...OFICIAL. Batida y dispersión.- El coronel Vicuña, en telegrama dirigido desde Corral Falso, dice al General en Jefe:

“A las diez y media de la mañana de hoy encontré, con la columna de mi mando, compuesta por fuerzas de Saboya, Canarias y Caballería de Villaviciosa y Santiago, próximo a la colonia Europa, un grupo de 20 a 25 insurrectos, que batí y se dispersaron y, suponiendo que fueran avanzadas de una partida de la que ya tenía noticia, según la dirección que tomaron la hallé una hora después en las inmediaciones del potrero “Hato de Manjuarí” en número que asciende a unos 800, ignorando quien pueda ser su jefe.

Sostuve fuego con ella por espacio de treinta y cinco minutos, dispersándola y causándole tres muertos y once heridos vistos recoger. En el campo dejaron cinco caballos, dos monturas, una tercerola, una caja de municiones y otros efectos sin valor.

Por parte de la columna, herido grave el comandante Pérez Royo.” (Diario de la Marina, La Habana, 30 enero 1896)

Combate. Madrid 30, 8 n.- Telegramas recibidos por el ‘Heraldo’ le comunican que el batallón de Saboya, al mando del teniente coronel Vicuña, batió en los alrededores de Manjuarí a una partida de 800 insurrectos.

Se libró un rudo combate, logrando nuestras tropas hacer huir a los rebeldes, que

abandonaron tres cadáveres y tuvieron once heridos; entre nuestros heridos lo fue gravemente el comandante Pérez Royo. (La Atalaya, Santander, 31 enero 1896)

El 4 de febrero a la de Manjuarí; el 7 de marzo a la del Ingenio Diana y Lomas de San Miguel contra las partidas de los cabecillas Máximo Gómez, Maceo y Lacret, continuando de campaña hasta el 24 de abril.

...De Cuba. Madrid 6. Recibido a las 10'15 m.- Ha ocurrido un importante encuentro en Manjuarí (Matanzas) entre la columna que manda el coronel señor Vicuña y las partidas de Álvarez y Roque. Nuestras tropas han tenido una gran victoria, derrotando al enemigo que dejó en el campo de batalla 32 muertos y muchos heridos. La columna tuvo dos heridos...(La Información, Salamanca, 6 febrero 1896)

En Matanzas. Encuentro en Manjuarí.- La columna mandada por el coronel Vicuña ha tenido un combate victorioso en Manjuarí (Matanzas) con las partidas Álvarez y Roque Amsera, a las que puso en dispersión.

El enemigo abandonó treinta y dos muertos. La columna se apoderó de muchos efectos, armas y gran número de caballos. Las tropas tuvieron solo dos soldados gravemente heridos. La derrota de los insurrectos fue completa. (Las Baleares, Palma de Mallorca, 8 febrero 1896)

Encuentros. Madrid 8, 12 t.- La columna del coronel Vicuña encontraron a 2.500 insurrectos que estaban acampados en Manjuarí. Lo rebeldes no pudieron retirarse y contestaron al fuego que les hizo nuestra tropa, sosteniéndose el combate durante una hora, viéndose los rebeldes obligados a abandonar el campamento, que ocuparon las fuerzas del coronel Vicuña al grito de ¡Viva España!

En el combate nos mataron 8 caballos e hirieron a un cabo y un soldado de la columna. Los nuestros mataron a 32 rebeldes e hirieron a otros muchos. Matáronles también 29 caballos y les cogieron en el campamento reses sacrificadas, el botiquín, armas y efectos de herrar...(La Atalaya, Santander, 9 febrero 1896)

Telegramas particulares de La Habana, dicen que la columna del coronel Vicuña, que había salido con gran precipitación para interponerse entre Maceo y el grueso de las fuerzas de

éste, llegó cuando ya se habían reunido.

Con Maceo estaban los cabecillas Lacret, Zayas, Serafín Sánchez, Miró, García, Bacallao y otros, sumando un total muy considerable las fuerzas rebeldes.

Fiados en esta gran superioridad aceptaron el combate los insurrectos que habían tomado, además, ventajosas posiciones en el "Ingenio Diana".

La columna Vicuña los atacó con decisión, trabándose un combate encarnizado; pero al fin los rebeldes acabaron por ceder ante el formidable empuje de las tropas, abandonando las posiciones que ocupaban y huyendo a la desbandada.

Se emprendió en el acto la persecución, alcanzándose de nuevo a los mambises en las Lomas de Andrea. Faltan detalles de esta segunda parte de tan honroso hecho de armas. En la huida dejaron los insurrectos sobre el campo 62 muertos y se calcula en un doble el número de heridos. Además abandonaron 210 caballos con monturas y armas. (El Correo de Gerona, 9 marzo 1896)

De Cuba. Victorias.- Un telegrama oficial recibido de La Habana, da cuenta de que la columna mandada por el coronel Vicuña, y que desde hace días venía persiguiendo a las fuerzas que manda el cabecilla Antonio Maceo, sorprendió a éste en las inmediaciones de Corral Falso en el momento en que se disponía a emprender la marcha con dirección a Jovellanos.

El coronel Vicuña presentó el combate al enemigo y Antonio Maceo lo aceptó rompiendo el fuego sobre nuestros soldados. Nuestra columna contestó y avanzando sobre los bateyes, donde los insurrectos se habían hecho fuertes, desalojaron al enemigo de sus posiciones, derrotándoles por completo. Nuestros infantes, protegidos por un vivísimo fuego de cañón, que causó grandes destrozos entre las filas enemigas, atacó brillantemente a la bayoneta, ante cuyo empuje los insurrectos retrocedieron emprendiendo vergonzosa fuga.

El enemigo en su huida, y según dicen los telegramas, dejó en el campo abandonados 80 cadáveres, llevándose consigo muchísimos más. Los heridos se hacen ascender a ciento cincuenta. La columna, que se batió toda ella con tanto arrojo como fortuna, sufrió 20 bajas entre muertos y heridos.

Además en este combate cogió la columna del coronel Vicuña a las partidas del jefe mulato gran número de caballos, muchas armas y municiones y otros pertrechos de guerra.

La columna del coronel Vicuña, que con una actividad extraordinario había continuado la persecución de Antonio Maceo después de la derrota que este había sufrido en Corral Falso, encontró cerca de Macuriges a numerosas fuerzas de insurrectos mandadas por el citado jefe mulato y los cabecillas Zayas, Miró y Castillo.

Los enemigos que habían tomado posición en el Ingenio Diana, rompieron nutrido fuego sobre la columna del coronel Vicuña y parte de la caballería de Maceo dio varias cargas que fueron rechazadas con bayoneta calada por nuestros valientes infantes. Los batallones de Saboya y Canarias al cabo de tres horas de fuego hicieron un rápido movimiento de avance e hicieron desalojar de sus posiciones a los insurrectos con cargas a la bayoneta dadas con gran brillantez y valentía.

Cuando los mambises trataron de retroceder, viendo que les era imposible resistir el vigoroso empuje de nuestra columna, se lanzó sobre las filas insurrectas el escuadrón de Borbón, cargando afortunada y brillantemente causando el pánico entre las filas enemigas.

Los mambises, divididos todos ante el brioso ataque de nuestras fuerzas, huyeron precipitadamente perseguidos siempre de cerca por nuestros soldados.

El enemigo tuvo en este combate 72 muertos y más de 140 heridos. Dejó en el campo, abandonados, 60 caballos, cajas de cartuchos, armas, banderines y otros efectos de guerra.

Las bajas de la columna del coronel Vicuña fueron escasas; tanto los muertos como los heridos fueron recogidos y trasladados al pueblo de Macuriges, donde a los cadáveres se dio cristiana sepultura y a los heridos se les atendió convenientemente. (La Rioja, Logroño, 10 marzo 1896)

El 24 de abril marchó a La Habana, ingresando enfermo en la Compañía de Convalecientes alojada en el castillo del Príncipe, donde continuó hasta el 19 de septiembre en que, restablecido, marchó a Corral Falso, incorporándose a la representación de su Batallón y quedando de operaciones de campaña; asistiendo a las órdenes del comandante don Manuel

Sotelo a los reconocimientos que por el término de dicho Corral Falso tuvieron lugar los días 6 y 13 de noviembre, 15 y 19 de diciembre, sosteniendo este día ligero tiroteo en el Ingenio Reserva y puesto de la Isabel, regresando seguidamente a Corral Falso, donde en servicios de campaña finó el año.

1897.- De servicio de campaña en el citado punto hasta el 3 de febrero, en que por ferrocarril marchó a Regla[11], embarcando en el vapor “Trifón” para Bahía Honda, incorporándose a su Batallón, que se hallaba de operaciones, formando parte de la División de Pinar del Río, quedando de este servicio hasta el 13 en que embarcó en el vapor “Mortera” con rumbo a Regla, llegando el mismo día y el 16 marchó por ferrocarril a San Pedro de Mayabo (Matanzas), durante la marcha sostuvo ligero tiroteo contra el enemigo que intentaba impedir el paso del tren en el término de la Portilla, llegando a aquel punto el mismo día y quedando de operaciones de campaña. El día 23 asistió a la acción de la Colonia Melones.

El 13 de marzo combatió en Tierras Altas y Potrero Matilde, continuando de operaciones de campaña por dicha zona hasta el mes de agosto en que pasó a la de Gaguaramas.[12]

Información oficial...El coronel Serrano, con fuerzas de Saboya y Sagunto, batió el 8 en la colonia del Sol una partida rebelde, haciéndole 8 bajas. La columna tuvo 5 heridos...(Diario de la Marina, La Habana, 7 junio 1897)

Por R. O. de 13 de agosto (D. O. nº 182) se le concede la Cruz de plata del Mérito Militar[13] con distintivo rojo por el mérito contraído en la acción del Potrero Melones el 23 de febrero; y, según propuesta aprobada por el Excmo. Sr. Capitán general de la Isla de Cuba de 26 de octubre (D. O. nº 68, pág. 1121) se le concede otra Cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo por el que contrajo en la acción de Colonia del Sol y Tierras Altas el 13 de marzo. Y de operaciones de campaña continuó hasta fin de año.

1898.- De operaciones de campaña por la zona de Yaguaramas y a las órdenes del comandante de su Batallón don Doroteo Aguado asistió a las acciones que tuvieron lugar el 16 de febrero en Orbea[14] (Ciénaga de Buenavista); el 1º de abril a la de Loma de Agua y

Sendero de Tierras Altas; el 4 y 6 a la de California y Montes de Santa Oliva. El 22 sale para Casillas (Cienfuegos) y el 25 marchó por ferrocarril a Matanzas a donde llegó el mismo día quedando de operaciones de campaña.

En propuesta aprobada en 17 de mayo, inserta en el D. O. nº 29, página 1220, se le concedió la Cruz de Plata del Mérito Militar con distintivo rojo, pensionada con 2'50 pesetas mensuales por su comportamiento en la acción de Orbea el 16 de febrero.

Por otra de 6 de junio, D. O. nº 34, página 1922, se le concede la Cruz del Mérito Militar con distintivo rojo por la acción de California y Montes de Santa Oliva el 4 y 6 de abril.

El 5 de junio asistió, a las órdenes del coronel don Fernando Serrano a la acción de Blanquizales y el 29 a la del Potrero Martell a las órdenes del capitán don Arturo González.

En julio pasó a Cárdenas y con su compañía quedó de guardacostas por dicha jurisdicción. El 10 de julio tomó parte en la acción de Tierras Negras, a las órdenes del citado coronel, y el 2 de agosto a la del mismo sitio y Potrero ¿Serrano? Y Lomas Martell, a las órdenes del teniente coronel don José Moragas, regresando el 15 de agosto al citado Cárdenas y quedando de servicio de campaña.

Según propuesta aprobada por el Excmo. Sr. Capitán general de la Isla de Cuba, de 8 de octubre, inserta en el D. O. nº 57, página 140, se le concede la Cruz del Mérito Militar con distintivo rojo por su distinguido comportamiento en la acción de Tierras Negras, potrero Jaruco y Lomas Martell el 2 de agosto.

De servicio de campaña hasta el 11 de noviembre que se trasladó a Jovellanos regresando el 21 a Cárdenas.

Por R. O. de 15 de noviembre (D. O. nº 256) se le confirma la Cruz del Mérito Militar con distintivo rojo, pensionada con 2'50 pesetas, que se inserta en el D. O. nº 29 ya citado. En su anterior situación de servicios de campaña continuó en Cárdenas hasta el 16 de diciembre en que pasó de nuevo a Jovellanos y el 26 a Matanzas y de servicio finó el año.

1899.- En su anterior situación hasta el 10 de enero que, a bordo del vapor "Covadonga"

emprendió la marcha para la Península, desembarcando en Santander el 27 y el 29 marchó a Hoyos (Cáceres) en uso de tres meses de licencia con arreglo a la R. O. de 12 de agosto de 1898 (D. O. nº 178) y en esta situación continuó hasta el 1º de abril que se incorporó al Regimiento de Infantería Saboya nº 6 en el Campamento de Carabanchel, donde quedó de servicio ordinario hasta el 3 de junio que con todo el Regimiento se trasladó a Madrid, donde de servicio ordinario finó el año.

1900.- De guarnición en Madrid todo el año.

1901.- De igual servicio en Madrid. En la Revista de noviembre fue promovido al empleo de Sargento por elección, y de servicio de guarnición finó el año.

1902.- De igual servicio en Madrid; asistiendo en el mes de mayo a los actos y revistas que tuvieron lugar con motivo de la Jura de S. M. el Rey don Alfonso XIII; y como comprendido en R. D. de 19 de junio (D. O. nº 135) tiene derecho al uso de la Medalla Conmemorativa de aquel acto.

Por R. O. de 2 de noviembre y según Orden del Cuerpo de 17 de diciembre, como recompensa al brillante estado de policía, disciplina e instrucción de que dio muestras en la revista pasada por S.M. el Rey el 19 de mayo anterior, le fue concedida la Cruz de Plata del Mérito Militar con distintivo blanco[15]. De servicio de guarnición finó el año.

1903.- De igual servicio en Madrid hasta el 14 de septiembre en que se trasladó por ferrocarril, con su Regimiento, al cantón[16] de Alcalá de Henares, donde de guarnición finó el año.

1904.- De igual servicio en Alcalá de Henares, hasta el 14 de enero que, con su compañía, marchó a Ocaña (Toledo) donde quedó destacada hasta el 15 de marzo en que se incorporó al Regimiento en Alcalá de Henares, quedando de servicio de guarnición hasta el 8 de octubre que con él, y por ferrocarril, marchó a Aranjuez, tomando parte en las maniobras generales que tuvieron lugar en dicho punto, trasladándose posteriormente y por jornadas ordinarias hasta Almagro (Ciudad Real) donde se suspendieron por el fallecimiento de S. A. R. la Princesa de Asturias[17], trasladándose con su Regimiento por ferrocarril, el día 19, a Alcalá de Henares, donde continuó de guarnición hasta el 28 que, en igual forma pasó con su

Regimiento a guarnecer el cantón de Leganés, donde finó el año.

1905.- De guarnición en Leganés hasta el 26 de abril en que con su compañía, y por ferrocarril, marchó a Toledo donde quedó destacado hasta el 23 de junio que regresó a Leganés.

Por R. O. de 23 de septiembre (D. O. nº 214) se dan las gracias a este individuo por haber asistido a las Maniobras generales de 1904.

Tomó parte en las maniobras, actos y revistas que tuvieron lugar con motivo de la visita a España del Presidente de la República Francesa[18].

...La revista en Carabanchel.- Acordado en definitiva el plan de la revista militar que ha de celebrarse en honor de M. Loubet, se han dictado las siguientes disposiciones:...El orden de la formación será el siguiente: General del primer Cuerpo de Ejército, teniente general Macías; Gobernador militar de Madrid, conde del Serrallo...

Tropas especiales. Jefe de la Sección de Instrucción, general Orozco...Academias Militares...

Infantería. Primera División, general Aznar; Jefe de Estado Mayor, coronel F. Llano.

Primera brigada, general Rubín; regimiento del Rey nº 1, coronel O'Dena; Jefe de Estado Mayor, comandante Liñán; regimiento de León nº 38, coronel Aguilera.

Segunda brigada, general San Martín; regimiento de Saboya nº 6, coronel Moragas; Jefe de Estado Mayor, comandante López; regimiento de Wad Ras nº 50, coronel Roca... (La Correspondencia de España, Madrid, 21 octubre 1905)

Continuó de guarnición en Leganés hasta el 9 de noviembre que, con su Regimiento y por carretera, marchó a Madrid y de servicio de guarnición finó el año.

1906.- De igual servicio en Madrid[19], asistiendo a las formaciones y revista militar que tuvieron lugar en los meses de mayo[20] y junio en dicha plaza y campamento de Carabanchel[21], con motivo del regio enlace. Hallándose formado en la calle Mayor de la

Corte el 31 de mayo que tuvo lugar el atentado contra SS. MM.[22]

...La Carrera.- Las tropas cubrirán mañana la carrera de Palacio a la iglesia de los Jerónimos, que han de recorrer las regias comitivas, por el siguiente orden: Fuerzas de Marina, batallones de cazadores de Madrid y Barbastro, regimientos del Rey, León, Saboya y Wad Ras, Guardia Civil...

...Al regreso formarán las tropas por el siguiente orden: Cazadores de Arapiles, Madrid, Barbastro...Guardia Civil y regimientos del Rey, León, Saboya, Wad Ras y fuerzas de Marina. (La Rioja, Logroño, 31 mayo 1906)

El atentado. Los auxilios.- Los primeros auxilios los prestaron los médicos del regimiento de infantería de Saboya nº 6, que se encontraban al final de este regimiento, al lado del de Wad Ras... (La Correspondencia de España, Madrid, 1 junio 1906)

Continuó de guarnición en Madrid hasta el 25 de octubre que, con su Regimiento y por ferrocarril, marchó a Talavera, asistiendo a las maniobras generales de este año y terminadas regresó por jornadas ordinarias a Madrid, donde, de guarnición, finó el año.

1907.- De guarnición en Madrid. En 25 de mayo pasó Revista de Inspección ante el General de División don Ángel Aznar. Por R. O. de 22 de junio (D. O. nº 35) se le concedió la pensión de 7'50 pesetas por acumulación de cuatro Cruces del Mérito Militar con distintivo rojo sin pensión.

El 10 de octubre marchó con su Regimiento, por hornadas ordinarias, a Loeches, a las Escuelas Prácticas que tuvieron lugar en dicho punto, y en igual forma regresó a Madrid el 22 y de servicio de guarnición finó el año.

1908.- De guarnición en Madrid. Desde el 1º de enero prestó sus servicios en la Sección de Ametralladoras de su Regimiento y con él salió de maniobras el 20 de octubre a los pueblos de Barajas, Ajalvir y Daganzo, regresando por Alcalá y Vicálvaro; entrando en Madrid el 25 donde, de guarnición finó el año.

1909.- De guarnición en Madrid y prestando servicios en la Sección de Ametralladoras del

Regimiento hasta fin de junio, en que pasó a la plantilla de tropa de la Zona de Reclutamiento y Reserva de Getafe nº 2., prestando sus servicios en la Caja de Recluta de Getafe nº 4.

Por R. O. de 16 de noviembre (D. O. nº 259) se le concedió Real Licencia para contraer matrimonio con doña Tomasa Martínez Sierra, el 25 se le expidió certificado de soltería.

Prestando servicio en la citada Caja finó el año.

1910.- Prestando sus servicios en la Caja de Recluta de Getafe.

Según participa el Excmo. Sr. General Presidente del Consejo de Guerra y Marina, en oficio de 30 de junio, trasladado por el Excmo. Sr. General Subinspector de la 1ª Región Militar en otra de 11 de julio: queda archivado en dicho alto centro el certificado de inscripción en el Registro Civil, del casamiento canónico celebrado entre este sargento y doña Tomasa Martínez Sierra el 4 de diciembre de 1909; y en su situación de destino en Getafe finó el año.

1911.- En su anterior situación y destino finó el año.

1912.- En su anterior situación y destino finó el año.

1913.- En su anterior situación y destino. Por haberse acogido a los beneficios de la Ley de 15 de julio de 1912 (C. L. nº 143), por R. O. de 26 de abril (D. O. nº 94) es ascendido al empleo de Brigada de Infantería con destino en la citada Caja de Recluta de Getafe nº 4; y en esta situación finó el año.

1914.- En su anterior situación y destino. Por R. O. de 28 de abril (D. O. nº 94) es ascendido a Suboficial de Infantería y destinado a la Zona de Getafe nº 2.

Por R. O. de 9 de julio (D. O. nº 151) es destinado a la Zona [de Reclutamiento] de Guadalajara nº 9, a la que se incorporó en la Plaza de su nombre el 17; y prestando el servicio de su clase finó el año.

Información de Guerra. Abonos.- Se concede abono de tiempo para efectos de reenganche al

brigada de Infantería D. Juan Ruiz Pérez, y se desestima igual petición a los de dicha clase y Arma D. Florentino Mora Picado y D. Juan Vilella Chía... (Diario de la Marina, Madrid, 14 mayo 1914)

1915.- En su anterior situación y destino todo el año.

1916.- En su anterior situación y destino todo el año.

1917.- En su anterior situación y destino todo el año.

1918.- En su anterior situación y destino todo el año.

1919.- En su anterior situación y destino. Por haberse acogido a los beneficios de la Ley de 29 de junio de 1918 (C. L. nº 169), por R. O. de 28 de junio (D. O. nº 144), es declarado apto para su ascenso a Alférez de la Escala de Reserva retribuida, y por otra de 29 de igual mes, inserta en el mismo D. O., es promovido al citado empleo por promoción, con la efectividad de dicha fecha, quedando en situación de Disponible en la 5ª Región Militar.

...Por su reciente ascenso, felicitamos al oficial de esta Zona de Reclutamiento, nuestro amigo don Florentino Mora...(Flores y Abejas, Guadalajara, 6 julio 1919)

Por otra [Real Orden] de 9 de agosto (D. O. nº 177) se le destina al Regimiento de Infantería Segovia; al que se incorporó en Cáceres el 26 del mismo, quedando de guarnición hasta fin de año.

Sección de Noticias...El oficial de Infantería, D. Florentino Mora, estimado amigo nuestro, ha sido destinado a Cáceres...(Flores y Abejas, Guadalajara, 17 agosto 1919)

Notas Militares. Aplicación de las reformas. Organización divisionaria.- Para cumplimentar la base tercera de la ley de reorganización militar, en lo que se refiere al Ejército de primera línea de la Península, por el Ministerio de la Guerra se dan reglas, se fija la situación de las divisiones y brigadas y los puntos de residencia de los diferentes cuerpos...

...Las principales modificaciones y el punto de residencia de las nuevas Unidades son las

siguientes:

Primera Región: El segundo regimiento de Artillería ligera, el ídem íd. de Pesada y el parque de Artillería Divisionario nº 2 residirán en Mérida...

...Séptima Región: Los regimientos de Infantería números 75 y 76 de nueva creación, en Cáceres y Salamanca respectivamente...En Plasencia el batallón de Cazadores de Montaña nº 4 y el nº 13 en Béjar...

Sobre la base de las guarniciones asignadas se abordará con toda urgencia el problema del acuartelamiento, tanto para las nuevas Unidades como para las que aumentan efectivos o cambian de residencias... (El Debate, Madrid, 19 agosto 1918)

Conferencias Telefónicas. Madrid 18, 0'30 horas: Nuevos regimientos, nombres y destinos. Modo de formarse.- Se ha dispuesto la creación de dos nuevos regimientos de Infantería. Uno de ellos se denominará regimiento de Segovia número 73[23] y será destinado de guarnición a la plaza de Cáceres.

Para formar esta nueva Unidad facilitarán, por sorteo, una compañía cada uno de los regimientos de Infantería Soria, la Reina, Extremadura, Borbón, Granada, Pavía y Álava. La banda de cazadores de Tarifa pasará a formar parte del nuevo regimiento de Segovia.

El batallón del regimiento de Castilla actualmente destacado en Cáceres, se incorporará oportunamente a la plana mayor de dicho regimiento, en la plaza de Badajoz.

El otro nuevo regimiento se denominará de la Victoria y llevará el número 76... (Correo de la Mañana, Badajoz, 18 junio 1919)

...El Ayuntamiento de Cáceres ha recibido un expresivo oficio del de Segovia, en el que realiza a las damas cacereñas por haber regalado la bandera al Regimiento Segovia nº 75, que guarnece esta plaza... (El Bloque, Cáceres, 4 septiembre 1919)

1920.- De guarnición en Cáceres. Por R. O de 29 de enero (D. O. nº) [24] y como consecuencia de petición hecha por el interesado, le han sido permutadas cinco Cruces de

plata del Mérito Militar con distintivo rojo y una con distintivo blanco que posee, por otras de primera clase de la misma Orden y distintivo, como comprendido en el artículo 30 del Reglamento.

El día 5 de octubre, y en virtud de orden telegráfica, marcha con su Batallón por ferrocarril para Béjar a las Escuelas Prácticas que por R. O. C. de 8 de julio (D. O. nº 151) dispone efectúen los Cuerpos de Infantería [frase ilegible] y aprobados por la Superioridad; a las 11'30 horas emprende la marcha el convoy conduciendo a la fuerza del Regimiento, constando del Batallón 1º. A las 23 horas llega a Béjar, alojando acto seguido a la fuerza y ganado. E día 6 y parte del 7 permanece en Béjar y a las 13 horas marcha a los Prados Merinos, donde queda la Plana Mayor del Regimiento, continuando con su compañía a Valdefuentes, donde queda destacado.

El día 8, a las 8 horas, se reúne el Batallón y Plana Mayor en el campo de tiro de ¿Sangutin?, efectuando su compañía y la 3ª los temas de Sección del programa de tiro; terminados, cada Unidad marcha a su acantonamiento.

El día 9, a las 8 horas, se vuelve a reunir el Batallón en citado Campo de Tiro, realizando el primer tema de Compañía y a las 15 horas efectúa la 2ª el tema de Compañía; terminados marchan a sus alojamientos.

A las 9'30 horas del día 10, se concentra el Batallón en los Prados Merinos oyendo Misa de campaña, a cuyo acto asiste el Excmo. Sr. Capitán general, Jefe de Estado Mayor y Excmo. Sr. General de la Brigada, efectuando a continuación el 1er tema de Batallón a presencia de dichas autoridades.

El día 11 a las 9 horas se reúne con el Batallón en el campo de Tiro y se ejecuta el 2º tema, presenciándolo las autoridades del día anterior; a las 16 horas sale con toda la fuerza para Béjar, pernoctando y alojándose en los locales que ocuparon antes de salir para los acontecimientos relatados.

Los días 12, 13 y 14 se dedica, con la fuerza del Batallón, a marchas ofensivas, requisas, reconocimientos, fortificación de posiciones, etc. A los pueblos de Cantagallo, Candelario, Palomares y Vallejera.

El día 15, y formando parte de la vanguardia y grueso de la Brigada marcha a Baños de Montemayor, realizando una marcha ofensiva, regresando el mismo día a Béjar y, terminado el programa de las Escuelas Prácticas, sale en tren, a las 24 horas, para Cáceres, llegando a las 11 del día 16, quedando de guarnición hasta fin de año.

1921.- De guarnición en Cáceres. El día 19 de febrero, en virtud de orden telegráfica del Excmo. Sr. Capitán General de la Región, trasladada por el Sr. Gobernador Militar de esta Plaza, marcha a Miajadas, como Delegado de la primera citada autoridad, para presenciar las operaciones del sorteo de los mozos del actual reemplazo, regresando a Bandera[25] el día 27, quedando de guarnición.

Noticias de Melilla.- Se han registrado entre los rebeldes y nuestras tropas nuevos tiroteos sin consecuencias. Esta madrugada el enemigo, con numerosas fuerzas, atacó a las tropas en Annual, siendo rechazados por la Policía Indígena...(Correo de la Mañana, Badajoz, 21 julio 1921)

Los sucesos de Melilla. Nuestras tropas se retiran de las posiciones de Annual, Dar-Drius y Sidi-Dris. Suicidio del general Silvestre... la retirada de nuestras tropas ha sido sangrientísima...Se sabe que han muerto los coroneles Morales y Manella y numerosos jefes y oficiales... (Correo de la Mañana, Badajoz, 24 julio 1921)

El día 25 de julio en virtud de orden telegráfica del Excmo. Sr. Capitán General de la Región del día anterior, marchó a Melilla con el Batallón Expedicionario a las órdenes del Sr. Teniente coronel don Joaquín Gutiérrez Alegre.

La marcha dela tropa.-...Con motivo de los sucesos ocurridos en las posiciones avanzadas en la zona de Melilla, el Gobierno ha creído oportuno enviar refuerzos disponiendo que de la 1ª y 2ª brigadas, de la División 14, a la que pertenecen los regimientos de Isabel II, Toledo, La Victoria y Segovia, se formaran dos batallones, y previo sorteo celebrado en la capitanía general, correspondió formar mencionadas unidades de guerra a los regimientos de Toledo y Segovia, de guarnición en Zamora y Cáceres...(Heraldo de Zamora, 26 julio 1921)

Desembarcó en Melilla el día 27.

Llegada de fuerzas.- Ayer continuaron llegando fuerzas, cuyo envío se había anunciado oportunamente... A las siete de la tarde, atracó a los muelles de ribera el vapor "Cabo Creus", procedente de Sevilla.

A su bordo llegaron, un batallón del regimiento de Gravelinas nº 41, de guarnición en Badajoz, y otro del de "Segovia" nº 75, que se hallaba en Cáceres, ambos con ganado y material...

...Mandan el batallón del regimiento de Segovia, el teniente coronel don Joaquín Gutiérrez Alegre, comandante don Francisco Navarro Nieto y capitanes don José Fernández, don Joaquín Herrero de Tejada y don Diego Giménez Arrieta.

La banda del regimiento "África", ejecutó durante el desembarque de las fuerzas, vibrantes composiciones. El numerosísimo público que llenaba el muelle Villanueva, dispuso entusiasta y cariñoso recibimiento a las fuerzas, tributándoles clamorosas ovaciones y patrióticos vítores... (El Telegrama del Rif, Melilla, 28 de julio de 1921)

El día 28, según orden del Excmo. Sr. Comandante General, salió con el Batallón Expedicionario formando parte de la Columna Mixta que mandaba el Teniente coronel de Estado mayor don José Molina, para la protección de trabajos y la construcción de un blocao en la Zona ¿Biugesdu?, regresando a la Plaza.

El 29 se dedicó al arreglo del camino cubierto que desde la Plaza condice al Fuerte de la Purísima Concepción.

El 30, en virtud de orden de la Comandancia General formó parte de la columna mandada por el Teniente coronel de Infantería don José González Tablas, organizada para la protección de convoyes yendo con su compañía a proteger el de Sidi Aisa.

El día 31 salió con el batallón a las órdenes del Teniente coronel don Joaquín Gutiérrez Alegre para los Fuertes de Rostrogordo y Cabrerizas Altas, dedicándose a trabajos de fortificación y protección de la Plaza, regresando a esta.

El día 2 de agosto se acampó el batallón en el barrio del Real, en el cual quedó de servicios de seguridad hasta el día 6 del mismo en que con una columna de las tres Armas y Servicios auxiliares, al mando del Coronel don Manuel Núñez Antón[26] tomó parte en la operación para proteger un convoy a la 2ª Caseta, Atalayón, Sidi Ahmed, Sidi Musa y fortines que completan la línea, regresando al Barrio del Real y quedando de servicio.

El día 15 formando parte de la columna del Excmo. Sr. Don José Sanjurjo protegió los trabajos de instalación en Sidi Amarán entablado combate con el enemigo.

...La presión de los rebeldes aumentaba por el Zoco el Had, haciéndose más penoso el aprovechamiento de los puestos avanzados de aquella línea. Con objeto de descongestionarlos de enemigos y facilitar más el acceso a ellos, se procedió a realizar la operación del día 15, para colocar una posición al suroeste del santuario de Sidi Amarán y establecer un blocao entre ella e Ixmoar.

La ejecución corrió a cargo de las columnas mandadas por el General Sanjurjo y el Coronel Riquelme[27] que, partiendo esta última del Zoco el Had, atravesó el barranco del Río de Oro y llegó a Sidi Amarán, a la vez que desde Hidum la del general Sanjurjo alcanzaba también dicho objetivo. El enemigo que trató de oponerse fue rechazado a distancia teniendo muchas, de las que se le recogieron en el avance 22 muertos, 12 con armamento (cuatro de ellos desertores de la Policía Indígena) Por nuestra parte tuvimos un total de 29 bajas: un oficial europeo y otro indígena y cuatro soldados europeos y tres indígenas muertos; 13 de tropa europea y siete indígenas heridos... (Campañas de Marruecos, tomo 3)

El día 20, con la columna que mandaba el Excmo. Sr. General don Francisco Neila protegió la conducción de un convoy a Hidum, regresando al Barrio del Real.

Según un oficio del Excmo. Sr. Capitán General de la Región, fecha 24 de agosto, se le declara apto para el ascenso a Teniente por reunir las condiciones necesarias.

Continua de servicios de seguridad en dicho Barrio del real hasta el día 3 de septiembre que con el Batallón al mando de su Teniente coronel, don Joaquín Gutiérrez Alegre marchó al Zoco el Had de Beni Sicar a relevar al Batallón de la Corona nº 71.

Por R. O. C. del mismo día (D. O. nº 196) es confirmada dicha declaración de aptitud para el ascenso a Teniente.

El día 4 de septiembre, con el Batallón al mando del mismo Jefe, salió en protección del convoy a Casabona, entablándose rudo combate, llegando el fuego a tal intensidad que varias veces tuvo que repeler al enemigo con ataques al arma blanca y lucha cuerpo a cuerpo, en cuyo hecho de armas murió gloriosamente.

...Este mismo día 4 tuvo que sostener duro combate contra un enemigo envalentonado la Columna del General Sanjurjo, entre la costa y Tiza, alcanzando la muerte un soldado de la Princesa[28] y siendo heridos un oficial, nueve de tropa europea y dos indígenas.

Aproximadamente a la misma hora se desarrollaba otra fuerte agresión, al efectuarse el suministro a Casa Bona, Tiza y blocao Corona, donde el contrario, bien atrincherado, se empeñaba en impedir aquel servicio; aunque éste sufrió gran quebranto por nuestra parte tuvimos que lamentar muchas pérdidas, que consistieron en un jefe[29], un oficial[30] y 16 soldados muertos; y un jefe[31], seis oficiales[32], un suboficial y 73 de tropa heridos...(Campañas de Marruecos, tomo 3)

En Badajoz, en el diario Correo de la Mañana, es donde encontramos, por el momento, la más amplia necrológica del alférez Mora:

Ecós de Cáceres. El alférez señor Mora Picado.- Este valeroso soldado extremeño nació en el pueblo de Hoyos (Cáceres). Don Florentino Mora Picado fue cabo en el Regimiento de Saboya

con el cual, en noviembre de 1895, embarcó en Cádiz para tomar parte en la última guerra de Cuba. Allí estuvo peleando con gran arrojo tres años y consiguió con sus méritos guerreros cinco cruces del mérito militar.

Después de repatriado, y descansar en su pueblo natal una corta temporada, volvió a ingresar en el Ejército; fue sargento, brigada, suboficial y, el 29 de junio de 1919, ascendió a alférez; al mes siguiente fue destinado a nuestro glorioso y querido regimiento de Segovia número 75, y aquí su suerte lo condujo a Melilla, con el segundo batallón, que con motivo de los lamentables sucesos de julio último fue destinado al Rif.

El bizarro alférez señor Mora, al proteger un convoy el día 4 del mes pasado, desde el Zoco el Had de Beni Sicar a la arriesgada posición de Casabona, cuando el heroísmo del pundonoroso militar acometía con bravura a los traidores, encontró la muerte envuelta en una bala enemiga, fue gloriosamente muerto.

Los moros estaban fortificados al borde de un barranco próximo al paso del convoy que había de proteger el señor Mora, éste a una pequeña indicación de su jefe salió al frente de su escuadra, la que emprendió la marcha con la bayoneta calada; las balas disparadas por el enemigo eran numerosas pero el señor Mora Picado, ya herido, siguió avanzando dando pruebas de un valor incalculable, hasta que con otros soldados cayó muerto a corta distancia de los rifeños. En su auxilio salió la tercera compañía, la que, con gran arrojo recuperó algunos cadáveres, no pudiendo evacuar el del alférez Mora y los soldados que le siguieron por ser mucho lo que estos valientes avanzaron.

Don Florentino Mora, al despedirse en esta estación de unos amigos dijo: "Si me matan los moros, tened entendido que será cara a cara, jamás volveré la espalda..." Y a su esposa, cuando recibió la noticia de partir, dándole ánimos le decía: "No llores, la gloria más grande para un militar, es morir en el campo de batalla, derramando su sangre por la patria. Moriré sabiendo que serás, para mi anciana madre, una verdadera hija"

Así fue, el alférez Mora murió derramando su sangre en el campo de batalla. Descanse en paz el valeroso soldado extremeño y sirva de lenitivo a su madre y esposa este cariñoso recuerdo. (Correo de la Mañana, Badajoz, 5 octubre 1921)

Otras reseñas en prensa:

...Se han recibido noticias de haber muerto gloriosamente en Melilla el brigada que fue de esta Zona, D. Florentino Mora. Enviamos a su atribulada viuda nuestro sentido pésame.
(Flores y Abejas, Guadalajara, 9 octubre 1921)

Jefes y Oficiales de este territorio que se citan como distinguidos.- Relación de los jefes y oficiales que, a propuesta del Comandante General, se citan como distinguidos en las operaciones realizadas en el periodo comprendido entre el 22 de julio de 1921 y el 23 de enero del año actual:...Batallón Expedicionario de Segovia.-Comandantes don Federico Gómez de Salcedo y don Francisco Navarro; capitanes don Diego Jiménez y don César Soria; alféreces don Florentino Mora, don Ángel Soria y don Joaquín Martínez y capitán médico don Francisco Aracibena Reyes... (El Telegrama del Rif, Melilla, 18 agosto 1922)

Notas Militares...Se ha concedido la Medalla de Sufrimientos por la Patria a la señora doña Tomasa Martínez Sierra, como viuda del alférez de Infantería don Florentino Mora Picado...
(Diario de la Marina, Madrid, 23 noviembre 1927)

A modo de conclusión

Al morir, el alférez Mora tenía 47 años, había servido en filas 28 años, 10 meses y 21 días como hemos señalado, en su Hoja figuran alrededor de 25 acciones de guerra, teniendo en cuenta la mayor parte de enfrentamientos no se recogen o se citan sin particularizar. El valor se le considera acreditado y había sido condecorado, por méritos de guerra, en 5 ocasiones y, por méritos del servicio en otras dos.

Su pueblo natal le dedico una calle y figura en la placa homenaje a los muertos en campaña del Regimiento "Segovia" en la sala de recuerdos militares del Palacio de las Cigüeñas en

Cáceres.

ANEXO I.

Editorial del periódico La Correspondencia de España, Madrid, de 20 de junio de 1906:

Pretericiones injustificadas.- Testigos presenciales de los hechos ocurridos en la calle Mayor, en la tarde del 31 de mayo, cuando ocurrió la explosión de la bomba arrojada contra el carruaje ocupado por SS.MM., nos ha extrañado que no se haya hecho mención en la real orden de 8 del actual, otorgando recompensas, de la fuerza del regimiento Infantería de Saboya, que cubría la carrera desde el número 86 de dicha calle hasta la de Calderón de la Barca, espacio batido por la metralla anarquista, como puede observarse por los impactos marcados por los proyectiles en la acera de los números pares, donde resultó un soldado herido, perteneciente a dicho Cuerpo.

La fuerza del citado regimiento, cuyas filas fueron barridas por la metralla, dio ejemplo también, como las que tenía a su derecha, de serenidad y disciplina, y, sin embargo, no ha merecido figurar en la real orden mencionada; siendo de suponer que esto ha sido debido a una omisión involuntaria, fácil de ser subsanada por el señor ministro de la Guerra, a cuyo conocimiento han debido llegar los hechos 'un tanto nebulosos'.

La real orden de que queda hecha mención ha sido dictada, según expresa, en virtud de un escrito del general del Primer Cuerpo de Ejército, fecha 7 del actual, dando cuenta oficial del atentado de que fueron objeto SS. MM., y de los hechos que con tal motivo se produjeron, exponiendo el comportamiento de las tropas inmediatas al lugar del suceso; y en su vista, se nos ocurre preguntar: ¿Qué datos se han tenido en cuenta para redactar aquel escrito? ¿Dieron parte por escrito, los jefes de las fuerzas que se hallaban inmediatos al sitio de la ocurrencia, de los sucesos que se desarrollaron? ¿Reunió en su despacho el capitán general a los jefes y generales con mando, inmediatos a al suceso, para enterarse por ellos de los ocurrido? Y si no se ha hecho nada de esto, ¿En qué fundamentos se ha basado el parte dado al ministro de la Guerra?

El ilustrado general Villar, que en el momento de ocurrir la explosión de la bomba ocupaba puesto de honor al lado derecho de la carroza que conducía a los Reyes, fue lanzado a la izquierda de la misma por la sacudida de su caballo, quedando desmontado, y por esto se encontró, indudablemente, en aquellos supremos y angustiosos momentos sin poder apreciar lo que a su alrededor y en las inmediaciones de SS. MM. Ocurría, y no pudo, por lo mismo, darse cuenta de lo que allí sucedió para redactar después el parte de los hechos.

Nosotros, que nos entrábamos en la inmediación del sitio del suceso y tuvimos la fortuna de salir ilesos, pudimos observar las pruebas de serenidad y valor que dieron Sus Majestades, así como las fuerzas de Wad Ras, Saboya y la columna de desembarco[33], y los esfuerzos que tuvieron que hacer los jefes y oficiales de las mismas para contener a la multitud que llena de terror corría en todas direcciones para escapar del peligro, y la admirable entereza que dichos jefes y oficiales demostraron animando con el ejemplo a sus soldados, recomendándoles la calma para contener la avalancha de los miles de personas que pugnaban por romper las filas.

Observamos como el Cuartel general de la primera división, que en el momento de la explosión se encontraba situado en la parte izquierda de la fachada de la casa que ocupa la Embajada italiana, inmediata a la calle del Factor, rodeó la carroza ocupada por los Reyes para resguardarlos de cualquiera otro atentado que pudiera ocurrir.

Observamos como S. M. el Rey Don Alfonso XIII sacaba la cabeza y el brazo izquierdo por la portezuela de la carroza, y con voz enérgica, dirigiéndose a las personas que ocupaban la tribuna internacional, las recomendaba la calma, manifestándolas no les había ocurrido nada.

Observamos la entereza y presencia de ánimo en aquellos críticos momentos de Su Majestad la Reina Doña Victoria Eugenia, dando las gracias a los señores que formaban el Cuartel general de la Primera división, cuando, al ver ilesos a SS. MM: empezaron a vitorearlos. Observamos la llegada a la carroza del Sr. Aguilera, primero que allí llegó.

Observamos la llegada de los generales Echagüe y Huertas, con sus Cuarteles generales y seguidamente el general San Martín con el suyo.

Y últimamente observamos cómo se trasladaron SS. MM. de la carroza de la Corona a la de

respeto, que retrocedió desde la calle de Bailén, y la marcha de ésta conduciendo a los Reyes hacia el Real Palacio, sin auxilio de extranjeros, entre las aclamaciones de la multitud y escoltados por su Cuartel real, por el del general Villar y el de la Primera División.

¿Se mencionan todos estos antecedentes en el parte dado al ministro de la Guerra por el general del Primer Cuerpo de Ejército? Si se mencionan no nos explicamos la omisión cometida con el regimiento de Saboya y otras fuerzas, y si no se mencionan, bueno sería que el señor ministro de la Guerra mandase esclarecer los hechos para restablecer la exactitud de ellos. Y antes de terminar, allá van otras dos preguntas:

¿Se tiene noticia en la Capitanía general si hubo algún herido o contuso en las fuerzas de desembarco?

¿Se sabe en el mismo Centro si un subinspector de Sanidad Militar, que se encontraba detrás del Cuartel general de la Primera división resultó herido?

Convendría se aclararan estos extremos.

Del espíritu de rectitud y justicia que animan al señor general Luque, es de esperar dispondrá el esclarecimiento de los hechos, haciendo se publique el parte detallado de ellos en la orden general del Ejército, para satisfacción de todos, en analogía con lo prevenido en el artículo 22 del reglamento de recompensas, aprobado por real orden de 25 de octubre de 1894. (La Correspondencia de España, Madrid, 20 junio 1906)

Bibliografía:

CORREO DE LA MAÑANA, Badajoz, 3 enero 1922.

GARCÍA RAMOS, Antonio, *De Extremadura a Cuba. Los últimos conquistadores*, Badajoz, Sueños de Tinta, 2013

GIL RUIZ, Severiano y GÓMEZ BERNARDI, Miguel, *Melilla, apuntes de su historia militar*,

Melilla, Comandancia General, 2013.

GUERRERO, Rafael, *Crónica de la Guerra de Cuba (1895)*, Barcelona, Ed. M. Maucci, 1895.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Madrid, 19 octubre 1921 (Bajas de Oficiales).

LA LIBERTAD, Madrid, 19 octubre 1921 (Bajas de Oficiales).

REVERTÉR DELMÁS, EMILIO, *Cuba española. Reseña histórica de la insurrección cubana en 1895*, Barcelona, 1899. Ilustrada por Francisco Pons.

REDACCIÓN, “Ecos de Cáceres” en *Correo de la Mañana*, Badajoz, 5 octubre 1921.

RIERA Y SANS, Pablo, *Diccionario geográfico, histórico, biográfico...de España y sus posesiones de Ultramar*, t. 5º, Barcelona, Imprenta Riera, 1883.

RODRÍGUEZ PLAZA, Miguel Ángel, *22 héroes cacereños: Kobba-Darsa 1924*, Cáceres, Diputación Provincial, 2017.

SELLERS, “Ecos de Cáceres. El alférez Guisado herido” en *Correo de la Mañana*, Badajoz, 3 enero 1922.

SELLERS DE PAZ, Germán, *Cáceres visto por un periodista*, 3ª edición, Cáceres, Edi Sell Publicaciones, 1995.

SERVICIO HISTÓRICO MILITAR, *Historia de las campañas de Marruecos, tomo 3*, Madrid, 1981.

APÉNDICE FOTOGRÁFICO



01 Alf. Mora Picado vía José Zanca



02 Calle Alf. Mpra, en Hoyos, vía Lola Álvarez



03 Col. Ricardo Vicuña y Diego, Rgto. Saboya



04 Combates en Cuba, grabado de la época



05 Col. Cándido Hernández, Jefe de columna



06 Barracones del Hospital del Príncipe en Cuba, grabado...



07 Repatriación, Matanzas (Cuba)



08 Atentado en la boda de Alfonso XIII



09 Muertos en campaña Rto. Segovia vía José Zanca

[1] En la fecha de su nacimiento, Hoyos contaba con 1683 habitantes y 459 edificios, es cabeza de partido de judicial y están sujetos a su jurisdicción 15 villas, algunas de ellas -Acebo, Cilleros, Gata, etc- de mayor población. En lo militar está sujeta a la Capitanía General de Extremadura y Gobierno militar de Cáceres y tiene un puesto de la Guardia Civil del 11º Tercio (Comandancia de Cáceres) Únicamente cuenta con una carretera de 3er Orden que conduce a Portugal desde el puerto de Perales por Hoyos y Valverde del Fresno, caminos vecinales en regular estado. Saben leer 42 ciudadanos, leer y escribir 350 y 1291 son analfabetos. Hay dos escuelas para niños y otras dos para niñas. (Diccionario 1883)

[2] El Regimiento "Saboya", en la actualidad, forma parte de la Brigada "Extremadura" XI y tiene su guarnición en la Base "General Menacho" en Badajoz.

[3] Pequeña Unidad militar conformada por unos 500 hombres, en cinco o seis compañías, al mando de un teniente coronel. El número es orientativo debido a la adaptación, en guerra, de las diversas plantillas, necesidades, recursos y disponibilidad de reclutas.

[4] Pequeña Unidad militar de alrededor de 100 hombres al mando de un capitán.

[5] Ricardo Vicuña y Diego, Villacarriedo (Santander) 1842- Corral Falso (Cuba) 1896. Destacado en las campañas carlistas obtuvo los empleos de capitán y comandante por

méritos de guerra. En enero de 1894 pasa a mandar el Regimiento de Saboya y en diciembre de 1895, al ser destinado a Cuba el Batallón I del mismo (donde formaba el entonces cabo Mora Picado) marchó voluntario a la campaña a su mando. Ascendió a general de brigada en 22 de abril de 1896 y murió, por fiebre amarilla en mayo de ese mismo año.

[6] Cándido Hernández de Velasco (Motril 1846-Madrid 1918) Casi todos sus ascensos fueron logrados por acciones de guerra. Tomó parte en la Tercera Guerra Carlista y en varias campañas en Cuba. Fue coronel jefe del Regimiento Castilla y posteriormente ascendido a general. Tras la Guerra de Cuba sería Capitán General de Canarias. Es Hijo Predilecto de Motril y renunció a diversas recompensas nobiliarias.

[7] En las fincas azucareras se establecían los molinos y otra maquinaria que permitía la extracción y elaboración de la azúcar de la caña., de ahí el nombre.

[8] Una de las formas de designar a los rebeldes cubanos; en ocasiones el apelativo 'plateado' se aplicó más a bandoleros, fuera de cualquier control, quedando el de insurrectos para los rebeldes; a los que entre otras muchas formas también se denominó: mambises, manigüeros, ñañigos o pillos.

[9] En general una finca cercada con pastos para la cría de ganado, no solo de caballos.

[10] Finca para la crianza de ganado mayor, en general solían tener unas cuatro leguas de diámetro.

[11] Importante localidad del municipio de La Habana, en la ensenada de Marimelena.

[12] Sic, por Yaguaramas, localidad de la provincia de Las Villas, donde el 4 de agosto de 1876 -Guerra de los Diez Años- los españoles habían tenido una batalla victoriosa contra los rebeldes cubanos.

[13] Establecida en 1864, se contempló hasta la reforma de 1995 como Cruz de la Orden del...Con distintivo rojo se conceden a los méritos contraídos en acciones de combate o campaña.

[14] Orbea, en la provincia de Cienfuegos, está considerado como lugar o área poblacional con límites poco definidos.

[15] El distintivo blanco señala meritorias acciones y comportamiento en actos de servicio en tiempo de paz o en guarnición.

[16] En la época era el espacio reservado para estacionar, acantonar, fuerzas militares en una plaza, señala Arteché que era utilizada esta expresión para diferenciarla de cuartel, acuartelamiento, como espacio fijo asignado a una determinada fuerza.

[17] María de las Mercedes de Borbón y Hasburgo Lorena (1880-1904), hija primogénita de Alfonso XII y su segunda esposa María Cristina de Austria y por tanto Princesa de Asturias, heredera al trono. A la muerte de su padre no fue proclamada reina, ya que María Cristina estaba embarazada y esperaron al nacimiento que, a la postre sería varón, su hermano Alfonso XIII, y ella permanecería en el título de Princesa de Asturias hasta su fallecimiento.

[18] Emile Loubet (1838-1929), Presidente de la República Francesa de 1899 a 1906.

[19] *...En honor al Kaiser.- Está ultimado el programa de festejos militares que se celebrarán en honor al kaiser cuando visite Madrid. Es inexacto que se trate de organizar un simulacro de maniobras de campaña. El emperador se limitará a visitar los cuarteles de María Cristina, en Madrid, donde se alojan los regimientos de Saboya y Las Navas... (La Correspondencia de Valencia, 31 marzo 1906)*

[20] *Revista Militar...La Revista militar acordada celebrar con motivo de la boda será un acto brillantísimo, al que asistirán todos los representantes extranjeros.*

El rey y la reina Victoria revistarán las tropas a caballo y después se situarán en la tribuna regia para presenciar el desfile. Las fuerzas a que se parará revista son las siguientes, según la nota facilitada en el ministerio de la Guerra: La Academia de Infantería, que formará un batallón de cuatro compañías...

...A continuación formarán, mandadas por sus generales y jefes, los regimientos de infantería del Rey, León, Saboya, Wad Ras, Asturias, Covadonga, batallones de cazadores de Madrid,

Barbastro, Figueras, Arapiles, Las Navas y Llerena; Lanceros de la Reina y el Príncipe, Húsares de la Princesa, y Pavía, regimientos de Caballería de Lusitania y María Cristina... (La Rioja, Logroño, 18 mayo 1906)

[21] *..S. M el Rey, con el Infante don Fernando, el general Bascarán y los ayudantes señores Milans, Fernández Blanco y conde de Aybar, fue esta mañana al campamento de Carabanchel a revistar cinco regimientos de infantería de la guarnición de Madrid, que fueron: Rey y León, que forman la primera brigada; Saboya y Wad Ras, que constituyen la segunda, y además el regimiento de Asturias...* (La Correspondencia de España, Madrid, 8 mayo 1906)

[22] El día 31 de mayo, al paso del cortejo Real por la calle Mayor, Mateo Morral arrojó una bomba oculta en un ramo de flores, desde el balcón de una casa. La pareja real no resultó alcanzada, sin embargo entre los asistentes y soldados que cubrían la carrera hubo 28 muertos y más de un centenar de heridos. Sobre el comportamiento de los miembros del Regimiento Saboya, remitimos al ANEXO I.

[23] Sic, errata periodística, desde su creación llevaba el nº 75.

[24] Sin número en el original.

[25] Expresión típicamente militar de la época: retornar a su acuartelamiento...donde está la Sala de la Bandera. Regresar al punto de su destino.

[26] Era el coronel del Regimiento Segovia y se había incorporado a Melilla el día 4 (El Telegrama del Rif, Melilla, 5 agosto 1921)

[27] Jefe por entonces de las Tropas de la Policía Indígena.

[28] Regimiento de Infantería La Princesa nº 4, de guarnición en Valencia.

[29] Comandante Navarro Nieto también del Regimiento Segovia.

[30] Alférez Mora.

[31] Teniente coronel Gutiérrez Alegre, Jefe del Batallón de Segovia.

[32] Entre ellos el capitán Jiménez Arrieta, del Segovia.

[33] Infantería de Marina.